

Ha llegado
la hora de
salvar Es-
paña. Nues-

EL FRENTE

Diario del Ejército de Extremadura

AÑO I

SABADO 29 DE OCTUBRE DE 1938

NÚMERO 156

Los soldados serán los primeros en realizar esta gran cruzada

PARA RESISTIR MEJOR

Preocupación constante por la organización del terreno

Que el enemigo, pese al quebrantamiento extraordinario sufrido gracias a la magnífica resistencia de los soldados del Ejército del Ebro, no va a dejar en sus propósitos de ir buscando el sitio débil que les permita un nuevo golpe de efecto, lo demuestran sus repetidos fortísimos intentos de infiltrarse por el frente del Jarama.

Este hecho no es sino una demostración más de lo que tantas veces hemos afirmado en estas columnas, de que nunca, en ningún momento, puede decaer la preocupación de mandos y comisarios, de tener permanentemente ocupados a todos sus soldados en la perfecta organización defensiva del terreno.

Nuestra preocupación por conseguir esto en el sector del frente donde nos está encomendada la defensa de la libertad y de la independencia de todo un pueblo—es así, con esta excelencia de propósito, bien presente siempre, como no descuidaremos nunca el cumplimiento de nuestro deber—ha tenido, con la heroica resistencia de los soldados del Jarama, una nueva y elocuente confirmación.

En los días de calma, el Comisario no sólo puede educar políticamente con mayor tranquilidad y continuidad a sus soldados, sino que debe poner el máximo empeño en llevar a la práctica, juntamente con el mando, obras sólidas de defensa que hagan el terreno inexpugnable, que permitan que se estrellen todos los ataques del enemigo, cuyo ataque debemos esperar siempre y estar en todo momento también en condiciones de rechazarlo.

Con hechos, con trabajos que aumenten nuestra capacidad de defensa se responde prácticamente a los deseos del Gobierno y de todo el pueblo español y se hace realidad permanente la resistencia que se nos demanda para obtener la victoria.



Despedida a los internacionales

Barcelona 28.—Mañana a las diez de la noche, como último acto de despedida a los combatientes internacionales, el Dr. Negrín hablará por radio dirigiéndoles, un saludo.

Nosotros quedamos aquí --dice el Dr. Negrín a los internacionales-- y en nombre del pueblo español os prometemos triunfar

Barcelona 28.—En el Casino de la Rebasada se ha celebrado un acto en honor de los combatientes extranjeros, ofrecido por el Presidente del Consejo. Asistieron los Presidentes de las Cortes y de la Generalidad, varios Ministros y Consejeros, Generales y representaciones civiles y militares. Después se sirvió un lunch pronunciando breves discursos de despedida el Coronel Hans, el Comisario Luigi Gallo y el organizador de las Brigadas André Marty.

Por último habló el Dr. Negrín, quien dijo: Sería ocasión, al tiempo de estrecharos la mano, que el Gobierno dijese lo que en estos momentos de política internacional significa vuestra retirada. En esta hora de despedida siento que el único patriotismo reside en vuestras palabras. Internacionalistas somos los que sentimos la verdadera Patria porque la entendemos mejor que los demás.

El ejemplo que habéis dado, hombres de 53 países, no son capaces de darlo más que los que sienten a la Humanidad. Sería imposible des-

tarar de los 5.000 internacionales muertos, los que fueron más héroes. Sin incurrir en omisiones he de citar a Hans Beimler y al General Lukas. Para todos los caídos, nuestro recuerdo impercedero.

Sería vano que el Gobierno, que el pueblo español, correspondiera con una muestra material a vuestros servicios abnegados; pero quiere daros un recuerdo, y por ello, ha creado una medalla, por la que se os concede el derecho, terminada la contienda, a reclamar la nacionalidad española, no haciéndolo ahora para evitar equívocos.

Añadió que se va a crear una organización que establecerá convivencias con los internacionales y con sus familiares.

Dirigiéndose a los representantes de las brigadas que hablan hablado al comenzar el acto les dedicó palabras de despedida y admiración en sus respectivos idiomas.

No es justo —agregó— dejar de recordar los nombres de otros españoles que rindieron un señalado servicio, entre ellos el primer jefe del Gobierno Sr. Giral, primer mi-

nistro de la Guerra general Sarabia, primer organizador de las milicias Largo Caballero, al ministro que encuadró en su marcha al Ejército Popular, Indalecio Prieto, y sobre todo, una persona que con un ardor y un entusiasmo admirables fué el acojedor de las Brigadas Internacionales: Martínez Barrio (ovación prolongada).

Lleved a vuestros países todo lo que habéis aprendido en el nuestro; el ejemplo de unidad. Sin ese sentido no se salvará el mundo. Si lo haceis habreis creado la base para el triunfo sobre los imperialismos. Nuestro triunfo es posible por la unidad.

Habéis padecido muchos sacrificios y os habéis sometido a una honda disciplina. Al llegar el momento de decirnos que partiérais, con lágrimas—yo he visto a muchos llorar—dijisteis: ¿Es necesario? pues partiremos.

Nosotros quedamos aquí, pero yo os digo, en nombre del pueblo español, que os prometemos triunfar. Una ovación clamorosa acogió las últimas palabras del jefe del Gobierno.

Popularización del Programa de los trece puntos del Dr. Negrín

Barcelona 28.—Se han iniciado unas emisiones de radio para glosar los trece puntos del Gobierno y que correrán a cargo de significadas personalidades. El primero ha sido el Sr. Martínez Barrio, quien ha dicho: Cualquier camino distinto, aunque la diplomacia lo empiedre de buenas intenciones, será prácticamente intransitable. Hemos conquistado el derecho a que España quede totalmente libre de toda injerencia extranjera, sea cual fuere su carácter y origen, con su territorio peninsular e insular y sus po-

sesiones intactas y a salvo de cualquier tentativa de desmembración, enajenación o hipoteca conservando la zona de protectorado asignada a España por convenios internacionales mientras éstos no sean modificados con su intervención y asentimiento.

Miramos serenamente el porvenir, que nos traerá sin ningún género de compromisos, el fin de la guerra, con sus finalidades esenciales: la independencia nacional y la victoria de la República.



Sin novedad en los frentes

La actividad registrada en los distintos frentes, careció de importancia.

AVIACIÓN

A las 19,35 horas de ayer, la aviación extranjera bombardeó el pueblo de Pozo, destruyendo viviendas y causando víctimas.

Las luchas del Jarama han patentizado la gran moral de nuestras tropas y la de la población civil

Madrid 28.—En el Cuartel General recibió a los periodistas el coronel Casado. Les manifestó que durante la madrugada última la única actividad registrada en el sector del Jarama fué un golpe de mano llevado a cabo por nuestras fuerzas, que lograron coger al enemigo tres fusiles ametralladores y veinte corrientes, haciéndoles bajas.

La moral de nuestras fuerzas es excelente, existiendo una verdadera competición entre los soldados para continuar la lucha. Nuestras líneas desde que comenzó la ofensiva no han variado. El enemigo no ha encontrado más que desventajas.

Este empleo principalmente en estos ataques del Jarama fuerzas moras y tercio y algo de falange. Se les han hecho prisioneros y a nuestras líneas han llegado evadidos, a cuatro de los cuales he interrogado principalmente.

Elogia también la moral de la población civil de Aranjuez, sólo comparable a la de Madrid en Noviembre de 1936. Las mujeres se desviven por llevar a nuestros soldados cuanto necesiten, pretendiendo in-

cluso llegar a las trincheras de peligro. Para que los periodistas puedan comprobar esta impresión, les invito a realizar una visita a Aranjuez, que se verificará oportunamente.

La aviación republicana habla actuado brillantemente sobre los lugares donde se habían observado concentraciones militares.

Terminó diciendo que ha llegado el general Matalana, jefe de Estado Mayer de la Agrupación de Ejércitos.

El coronel Casado recibió numerosas visitas, siendo la más saliente la de una comisión del secretariado provincial de Trabajadores de la Tierra, que le expresó las dificultades con que se tropieza en el campo para realizar las faenas agrícolas por falta de brazos.

El Coronel, dándose cuenta de la importancia del problema, les brindó una fórmula que consiste en la concesión de permisos a los soldados que lleven un tiempo determinado en el frente. A los comisionados les pareció muy acertada la fórmula que ha quedado pendiente de estructurar con todo el detalle que precise.

DESPEDIDA

O vais

O vais por los caminos suaves del otoño. Aquí han quedado, en cada termómetro geográfico --provincia dorada--, la rava oja que marca las alturas máximas: la sangre verida por muchos hermanos que os tocaron la vida en apellidos de tierra y clima --patria-- y que ya no pueden volver, porque aquí se clava en obra que tardará en mantillo que nura un rico futuro de ideal.

O vais.

Lleved vuestro ojos estrechados de sol y al e españoles Cuando llegéis a vuestras tierras, envueltos en las nielas que os visten los carabineros de la frontera que nos mira, echad los ojos a nuestro suelo arado, y la frente se os soldará de los cabellos, creciendo en homenaje a vuestro escalofrío. Aquí se nos queda una nevada de poñuelos, o cilante en un aire de «Cama a las, volveréis.» Porque habreis de volver. Cuando España sonría en un parto de paz. Y las rejas de los arados arranquen la mala capa de los campos, para hacer, más tarde, las trenzas de pan de las espigas.

Volveis.

Y pondremos, ladrillo a ladrillo, las paredes de los hogares nuevos.

Volveréis.

Tendremos las manos con guantes de sol claro. Para estrechar las vuestras, enojados de calles Callos que os ha regalado el fusil. El fusil, o la ametralladora, o el cañón. O la bomba de mano, que rompe el peritoneo de los tanques malditos y los destripa para que el tiempo los atosigue de un moho de derrota.

O vais.

No otros ponemos nuestras caras junto a las vuestras, trasgándonos nuestros sueños idénticos, y agua damos la hora final, que para nosotros será de iniciación, de principio de vida, de primer bocado a la esperanza. Esperamos. Y mientras, aquí, no ot os, hermanos por encima de fronteras, hermanos por sentimientos de igualdad, seguiremos buscando la paces del camino. Del camino que domarán vuestros talones, a la vuelta...

¡Salud, Brigadas Internacionales! Es año, poniéndoos un tatuaje de abilimes be os, os despide.

O despidete. ¡Y os aguarda!



COMENTARIOS A UN DESEO

Corre con insistencia el rumor de una pronta terminación de la Guerra, que asola los pueblos y ciudades españolas; es comentado en nuestra retaguardia, con el regocijo natural que esto supone; de allí venimos recibiendo estos días cartas de amigos o familiares, que así nos lo cuentan. Dicen que en Munich lo van a solucionar los satélites que han solucionado lo de Checoslovaquia, que ya han empezado previamente por retirar 10.000 soldados italianos a tal efecto, que prometen retirarlos todos y que dentro de breves días tendrán la inmensa satisfacción de poder abrazarnos.

La idea es muy bonita, muy laudable; pero los combatientes acogemos esta noticia con la natural reserva, con un tanto de desconfianza. Tenemos motivos para ello. No en vano llevamos 27 meses de lucha, durante el cual no hemos luchado solamente; hemos aprovechado todo el tiempo que el servicio de armas nos dejó libres, para aprender, para juzgar las cosas con más frialdad y serenamente; por tal, desde estas columnas de nuestro periódico, decimos a nuestros familiares, a nuestros amigos, a nuestra retaguardia, que más firmemente que ellos deseamos la llegada de la paz, por algo conocemos la guerra más de cerca, sabemos de sus crueldades y sacrificios, de su dolor y su sangre, de esa sangre derramada generosamente en los campos de batalla, que a veces nos ha salpicado el rostro, sin darnos lugar a recoger a nuestros hermanos o a verter una lágrima sobre su tumba. Todo esto nos impide hacernos unas ilusiones ligeras; sabemos que nuestra guerra no puede terminar en tanto manille nuestro suelo un solo extranjero. Nosotros, los combatientes, sabemos que la retirada de voluntarios llevada a cabo por Mussolini, es una de tantas farsas como ha hecho; pretender hacer ver al mundo que retirar 10.000 mutilados, significa buena voluntad. ¿Pero y los 25 aviadores desembarcados recientemente en España? ¿No dicen nada? ¿Por qué no refra en vez de 10.000 mutilados, los 100.000 sanos que hay en nuestro suelo? Entonces sí que creeríamos en la pronta llegada de la paz. Que hagan lo que nuestro Gobierno ha hecho en la Sociedad de Naciones: licenciar todos los extranjeros que luchaban con nosotros, incluso los nacionalizados en España después del 18 de julio del 1936; eso sí que respira confianza, franqueza y buena fe; pero mientras no hagan esto, ni en Munich harán nada, porque nuestro pueblo no permitirá maniobra alguna, ni los españoles podemos hacernos caso de semejantes patrañas, que una vez más tienden a perjudicarnos.

Rito SERRANO.

Campaña de invierno

Por donde no pasa el frío, no pasan las bajas.—Volquemos en las trincheras nuestras cómodas, nuestros arcones, nuestros armarios. ¡Ropa, ropal! Que todo viento malo se estrelle y toda bala fascista rebote. ¡Ropa, ropal! Demos calor a nuestros hermanos combatientes. Ellos calentaran, a su vez, nuestra esperanza en la victoria, con el fuego interior de su noble coraje y orgullosa alegría en la pelea.

La gran Conferencia de la Solidaridad

Madrid 28.—El Secretario General del Socorro Rojo de España Luis Zapirán ha manifestado a un redactor de Febus, en relación con la Conferencia Nacional de la Solidaridad, que por la calidad y número de los delegados que concurrirán será una asamblea de todo el pueblo que combate, trabaja y sufre. Asistirá una nutrida representación de voluntarios internacionales y una delegación internacional destacada. La Conferencia examinará la labor del S. R. I. en sus quince años de existencia y, sobre todo, en estos 27 meses de guerra en que se puede dar la cifra de 136 millones de pesetas como volumen de nuestra ayuda.

Se tendrán muy presentes las deliberaciones referentes a nuestros hermanos de la España invadida pues a ellos llegan los alientos de ayuda de nuestra solidaridad.

Tabaco para los combatientes republicanos

Barcelona 28.—El Comité Nacional de Ayuda a España ha recibido de la Habana un donativo de 22.000 kgs. de tabaco para ser distribuido entre el Ejército.

Habló de la necesidad de fusión con la S. I. A. porque cuando nuestro pueblo se une, cada vez más, en el terreno político y sindical no hay ninguna razón para que en el de la solidaridad existan diversos puntos de vista.

El Ministro de Estado y el General Miaja

Valencia 28.—El Ministro de Estado ha visitado a las ocho de la noche al alcalde Valencia. El resto del día lo ha pasado el Sr. Alvarez del Vayo con el General Miaja.

Las Guerrillas del Arte

Durante tres noches consecutivas y a beneficio de la Comisión Pro Campaña de invierno han actuado en el Teatro de Almadén las Guerrillas de Arte pertenecientes al VI Cuerpo de Ejército. Como siempre, esta magnífica Agrupación ha sumado los llenos y los éxitos por función.

Va siendo de sobra conocido este conjunto de combatientes, en todo el sector de nuestro Ejército, para que se pueda hacer una apología de las aptitudes que personal y conjuntamente poseen cada uno de sus componentes. Los avalan siempre sus actuaciones. Lo que si nos place destacar es el gran trabajo realizado por todos los camaradas para llegar a completar un conjunto tan variado, ameno y cultural como el que forman las Guerrillas de Arte del VI Cuerpo de Ejército.

De entre todo, destaquemos principalmente la magnífica orquestina y los recitales del Comisario Yáñez, como modelo que tiene poco de envidiar a otros espectáculos profesionales. El caricato, el parodista, el excéntrico, y de manera especial la pareja de baile Los Doris, son artistas que gustan, entretienen al público.

Las tres noches fueron otros tantos llenos; recaudándose una considerable suma para la suscripción de invierno.

La retaguardia, ansiosa de contemplar actos de esta naturaleza que traen a nuestras poblaciones el aliento de las trincheras, no pide a los camaradas del VI Cuerpo de Ejército sino que continúen expandiendo su arte por los pueblos, como lazo de solidaridad con el combatiente.

FORTIFIQUEMOS

Se plantea hoy otra necesidad vital para proseguir nuestra marcha triunfal hacia la victoria. Esta es la fortificación. Es imprescindible que todos comprendamos el papel tan importante que ésta juega en nuestra guerra de independencia.

El ejemplo de esta eficaz consigna, nos lo pone ante la realidad el gesto heroico de Madrid, capital y corazón sangrante del antifascismo mundial. Este sufrido pueblo madrileño unido al de toda España que defendía la citada ciudad, supo interpretar de una manera exacta la importancia de la fortificación y he aquí la heroica resistencia de este pueblo, que de acuerdo defensores y fortificaciones, han evitado, evitan y evitarán que Madrid sea pisado por las hordas del fascismo internacional.

Tomando esto como ejemplo, nosotros debemos imitar esa resistencia fortificando incansablemente nuestras líneas, comprendiendo en todo momento que esta fundamental tarea no es una imposición ni un capricho de nuestros camaradas superiores, sino una necesidad primordial para el mantenimiento de nuestras posiciones y una de las bases que nos han de llevar a nuestra victoria definitiva.

Ni un instante debe ser desaprovechado en estos momentos tan críticos por que atravesamos todos los españoles dignos y honrados; ni un palmo de tierra más para el enemigo; posición conquistada, ha de ser fortificada en el instante; de esta forma daremos al traste con el enemigo, que se estrellará una y mil veces más, frente a nuestras inexpugnables fortificaciones unido a nuestro probado heroísmo.

Así cuando nuestros mandos den la ansiada orden de asalto a las posiciones enemigas, nosotros las cumpliremos con toda perfección, en la seguridad de que las nuestras no podrán ser rebasadas nunca por el ejército del fascismo internacional.

Camaradas, cumplamos todos esta gran consigna y con el ejemplo hagamos que la cumplan todos los que estén a nuestro lado. Con ello aseguramos nuestras ansiada Victoria sobre unos traidores que falsificando el nombre de españoles traicionaron a su Patria, sublevándose contra la legalidad constituida, para convertirla en una colonia italo germana. Pascual GARCIA MORA

Las palabras del jefe del Gobierno francés pueden suponer la ruptura del Frente Popular

París 28.—Todos los periódicos comentan el discurso de Daladier y coinciden en que de hecho, supone la ruptura del Frente Popular.

«L'Epoque» dice: El acercamiento franco-alemán se ha convertido en la idea cardinal de Daladier. Ahora bien; si está informado ya conoce su precio. Alemania e Italia no quieren que las democracias rearmen. Uno de los fines del viaje de Ribentrop a Roma, es estudiar el medio de impedir el aumento de las fuerzas franco-británicas. El discurso de Marsella no permite descartar la hipótesis de un seudo acuerdo franco-alemán pagado con un convenio engañoso sobre la limitación de armamento.

El reaccionario «L'Action Française» comenta: la confusión aumenta y se hace más peligrosa al declarar Daladier que sus sacrificios

de Munich, han puesto término al desequilibrio de 20 años. No solo esto es imaginario sino que el equilibrio ha cambiado terrible-

Mr. Eden pide la unión de todas las fuerzas para proceder al rearme

Londres 28.—El Sr. Eden ha pronunciado un discurso, haciendo un nuevo llamamiento a la unión nacional y poniendo de relieve la necesidad de unir todos los esfuerzos para rearmar con un ritmo más acelerado que hasta ahora.

Mi opinión personal —dijo— es la siguiente: El ritmo actual de nuestros armamentos es demasiado lento y el programa insuficiente. Estoy convencido de que no es posible una aceleración considerable si no se adoptan medidas industriales como en tiempo de guerra. Sin embargo, si ha de hacerse un gran esfuerzo nacional y todas las partes de la comunidad han de ser sacrificadas, esto sólo puede aceptarse a

base de la unidad nacional. Para conseguir la aceleración de los armamentos, hay que estar primero de acuerdo sobre los fines de la política que tales armamentos van a apoyar y sobre los medios de aplicación de dicha política.

Una mirada al mapa bastará para demostrarlo.

Berlín y Roma se habla

Roma 28.—Ciano y Ribentrop han celebrado esta mañana una conferencia que duró dos horas.

Roma 28.—Ribentrop celebró en el Palacio de Venecia una entrevista con Mussolini que duró aproximadamente dos horas.

RADIO "VERDAD"



Aquí Radio Nacional, nuestras fuerzas apoyadas por divisiones alemanas e italianas

!!! Christ...!!!

Perdonen. Un alemán y un italiano hicieron retroceder a veinte mil Rojos, causándole duro quebranto. Viva Franco, Heil Hitler, Eviva il Duce. Arriba España

Sí, arriba España, que buena tarta le hace